

Inauguration du bassin NOHa **Châtenay-Malabry - Lundi 6 novembre 2023**

Discours de Monsieur Georges Siffredi
Président du Département des Hauts-de-Seine

Monsieur le Sénateur, cher Hervé,
Monsieur le Maire, cher Carl,
Monsieur le vice-président de la Région, cher Patrick Karam,
Mesdames et Messieurs les élus, chers collègues,
Monsieur le sous-préfet,
Madame la directrice académique adjointe,
Monsieur le Président de la Ligue,
Cher Camille Lacourt,
Mesdames et Messieurs,

La dynamique populaire autour des Jeux olympiques et paralympiques de 2024 dans les Hauts-de-Seine prend un nouveau tournant aujourd'hui.

A 263 jours de l'ouverture de la compétition, nous sommes tous réunis pour inaugurer un bassin éphémère de natation, partie intégrante de notre projet Natation, Olympisme et Handicap, baptisé NOHa, révélateur de la volonté de notre Département de faire de cet événement une grande fête du sport pour notre jeunesse.

À Châtenay-Malabry, à Clichy-la-Garenne et à Suresnes, ce sont 4 000 élèves de 37 collèges alto-séquanais qui bénéficieront de 10 heures d'apprentissage de la natation, pleinement intégrées dans leur programme scolaire, dans trois équipements éphémères pensés sur le même modèle que celui à côté duquel nous nous trouvons.

Oui, savoir-nager est un savoir essentiel, et même un véritable enjeu de santé publique, que chaque enfant de 11 ans doit pouvoir maîtriser. Or, aujourd'hui, près de la moitié des collégiens de sixième ne sait pas correctement nager dans notre pays, ce qui constitue un véritable défi pour les acteurs publics.

Il était donc utile, et nécessaire, que nous agissions pour multiplier les opportunités en la matière, et je veux remercier ici toutes les parties-prenantes à ce projet d'ampleur :

- La Région bien sûr, à travers le soutien financier qu'elle apporte ;
- La Fédération française de natation et la Ligue Ile-de-France, avec lesquelles nous avons noué un partenariat volontariste pour l'installation des bassins de natation ;
- Et les services de l'Education nationale, qui nous ont permis d'intégrer NOHa sur le temps scolaire, en lien avec les équipes éducatives, afin que le plus grand nombre de jeunes Alto-séquanais bénéficient de notre mobilisation collective.

Tous ensemble, nous contribuons, avec cette action innovante, à l'aisance aquatique des enfants, afin de réduire drastiquement le risque de noyade, mais aussi pour leur faire découvrir les plaisirs de l'eau et de la natation.

Car au-delà des aptitudes sportives, savoir-nager permet de prendre confiance en soi dans tous les milieux, incite à se dépasser et à encourager ses camarades, offre une véritable opportunité pour s'évader et, qui sait, suscitera peut-être des vocations pour que les jeunes nageurs rejoignent ensuite nos clubs de natation.

Ces clubs sont d'ailleurs pleinement associés à cette démarche, et nos trois bassins éphémères leur seront ouverts en-dehors du temps scolaire, tout comme aux Villes et aux structures associatives ainsi qu'aux participants de notre dispositif Vacan'Sports, qui n'ont pas la chance de partir en vacances.

En accueillant tous les publics, NOHa est une brique essentielle de notre action en matière de sport en cette année si spéciale. Car le sport au collège, comme l'offre extrêmement riche de nos clubs, acteurs majeurs de l'attractivité et de la vitalité des 36 communes de notre Département, sont des maillons incontournables de notre politique sportive. Voilà pourquoi nous soutenons ardemment la pratique sportive, sur le temps scolaire comme en-dehors, en mettant à disposition des infrastructures de qualité et en organisant des temps de rencontre et de partage tout au long de l'année.

Mais je ne voudrais pas que NOHa soit perçu comme un simple programme sportif. C'est aussi et avant tout un programme éducatif global qui, comme son nom l'indique, mêle apprentissage de la natation et sensibilisation aux valeurs de l'olympisme et au handicap.

Ainsi, en plus de ces 10 heures de natation, nos collégiens vont cheminer tout au long de l'année autour d'actions sportives et citoyennes nombreuses.

Ils ont déjà débuté ce parcours par le visionnage du film *La Couleur de la Victoire*, qui retrace la participation de l'athlète Jesse Owens aux Jeux olympiques de Berlin en 1936. Cette expérience, associée à un débat et à tout un travail global en classe autour de la projection, leur permet à la fois d'approfondir leurs connaissances de cette période historique particulière et de les faire réfléchir sur la tolérance, le respect et les apports du sport pour une vie en société apaisée.

Cette découverte des valeurs sportives se poursuivra d'ailleurs dans les semaines à venir grâce à trois expositions auxquelles les élèves pourront participer, et dont nous avons un premier aperçu aujourd'hui. Bâties avec l'appui de nos archives départementales, elles se concentrent sur l'histoire du sport dans notre Département et sur la citoyenneté, pour ouvrir de nouvelles perspectives à nos collégiens.

Enfin, NOHa est bâti comme un programme de sensibilisation au handicap avec la mise en place d'un cycle de pratique du parasport. Cécifoot, para-athlétisme, rugby-, basket- et hand-fauteuil, seront ainsi proposés pour développer la compréhension du handicap, lutter contre les préjugés, montrer les défis auxquels sont confrontées les personnes en situation de handicap et encourager l'inclusion. Ce cycle de sensibilisation, qui implique élèves et professeurs, prendra d'ailleurs tout son sens avec l'invitation que nous lançons aux participants à assister aux épreuves de para-natation qui se tiendront à Paris La Défense Arena en septembre prochain. Ils se trouveront alors au cœur de la compétition et découvriront ce formidable univers, dans lequel la France compte des champions exceptionnels et donc de grandes chances de médailles.

Ce projet est un beau témoignage de l'engagement des Hauts-de-Seine pour que les jeunes participent pleinement à ce moment historique que seront les Jeux Olympiques et paralympiques, que nous pensons comme un moment de partage et réussites collectives.

Seul le prononcé fait foi

En effet, au-delà de la préparation de nos sportifs, nous saisissons pleinement l'opportunité donnée aux Hauts-de-Seine d'accueillir plusieurs épreuves olympiques – au stade départemental Yves-du-Manoir, que nous inaugurerons le 19 mars prochain, avec les épreuves de hockey sur gazon, mais aussi à Paris La Défense Aréna, avec la natation et le water-polo, sans compter le marathon et le cyclisme – pour impliquer un maximum d'acteurs – communes, associations et habitants – dans la préparation et l'organisation d'un tel événement, qui va faire vibrer tout notre pays à l'unisson.

Oui, dans les Hauts-de-Seine, les Jeux Olympiques et Paralympiques seront un événement festif et populaire, impliquant tous les publics, qui se retrouveront d'ailleurs autour de la flamme olympique qui traversera notre Département le 24 juillet prochain.

Voilà pourquoi, en plus de NOHa, nous multiplions les occasions de pratique du sport tout au long de l'année, en construisant un parcours cohérent autour de Jeux Olympiques et Paralympiques qui touchera près de 16.000 jeunes alto-séquanais. C'est le sens du tournoi de Basket 3x3, dont la finale sera jouée en lever de rideau de la finale professionnelle, ou des Olympiades que nous organisons pour la deuxième année consécutive à destination de près de 1000 collégiens. C'est le sens également du Diomède Tour Olympique que nous soutenons ; une initiative de la Diomède académie qui propose des stages associant théorie, pratique sportive et citoyenneté.

L'héritage des Jeux ne s'annonce pas seulement sportif. Au croisement de nombreux champs d'actions du Département, NOHa innove pour que nos jeunes apprennent autrement, se rassemblent autour de valeurs solidaires et gardent un souvenir unique de cet événement planétaire.

Avec et autour de NOHa, c'est toute une dynamique éducative et citoyenne que nous mettons en œuvre pour assurer durablement la transmission de l'héritage des Jeux et des valeurs olympiques auprès de nos concitoyens, le renforcement de la cohésion sociale sur notre territoire et l'amélioration de la santé de tous.



www.hauts-de-seine.fr

